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與日本德島文理大學線上交流活動心得分享

  牙醫系 陳冠儒/健產系 黃喬萱/公衛系 曹耘欣 / 應外系 蔡妙昕/國際事務處

應外一 蔡妙昕

第一次聽到這個活動，是信甫老師在課堂上講解而有所得知的，爾

後看到學校用信箱寄送報名網址，毫不猶豫就選擇參加下去，前一陣子剛

好看到四國的旅遊影片，對當地的旅遊景點跟地理環境十分的喜愛，也忍

不住在進行交流活動之前對四國產生嚮往；當公告分組名單時，看到副組

長的位子寫著我的名子，剛開始我還很擔心一年級的我日文才剛起步學

習，會不會造成別組員的困擾，但事實證明不需要擔憂這麼多。

在進行交流之前的籌備工作時，在錄製介紹影片的環節中我學到了

很多，包括在日語課下課後，向老師請教單字與發音，還有組長，同時也

是我們應外系學長的教導與鼓勵之下，雖然影片重錄了很多次，但是我很

享受這個明顯感覺發音進步、樂在其中的過程，而當天最期待的交流環節

終於到達時，前陣子建立起來的自信心被打回原形，好像突然程度等級拉

到最高，文理大學的學生們所講的內容我幾乎無法聽懂，內心雖然有些慌

張，但也是因為這樣，我才又有更想學習好日語的衝動，而且還有組長跟

其他組員互相照應，一起拼湊出對方所想要表達的意思；我覺得這是一個

很可愛的過程，喜歡這種溫暖的感覺。

而最讓人期待的就是可以品嘗日本零食的環節，無論是文理大學的

同學們，又或是在台灣的我們，這都是最好直接體驗對方國度的一種交流

活動，而且可以分享自己所喜歡的台灣在地食物也是一件令人享受的事

情。再來讓我印象深刻的還有第二天我們各自分享了台灣跟日本都有的商

店，但是要討論出有哪一些是相同與不同的地方，令我覺得有趣的點是在

最後要進行總結分享簡報的過程中，因為要求我們跟對方有做相同主題的

小組一起進行討論，就會發現日本人在統整資料的過程中，有那些值得我

們去學習的小技巧；以及他們所擁有的堅持。我覺得這個讓我們互相討論

的互動過程非常地棒！讓我可以用最直觀的角度去看待不同的思考模式可

以呈現出什麼樣的效果，使我受益良多。

雖然交流活動剛開始有些許的緊張，但是文理大學的學生們每一位

都很熱情活潑，還有信甫老師偶爾在旁協助翻譯以及組長與組員的互相合

作，這次與德島文理大學的線上交流讓我體驗與學習到很多，雖然看似兩

天的交流很長，但是在享受的當下，時光流逝地特別快速，好像意猶未

盡，也讓我培養了我的日語腦，重新啟動了我想學習日語的熱情與動機，

最後要來感謝這次活動的主辦人信甫老師以及永本老師，以及其他協助舉

辦這次活動的老師們，還有感謝我們組的組長與組員，讓我留下了很棒的

回憶！

牙二甲 陳冠儒

本次非常幸運能夠參加到這項和日本交流的活動，活動過程彼此交

流，除了讓我們對德島文理大學以及周邊的德島縣、香川縣有了更多的認

識，欣賞了日本四國地區的風情之外，也讓我們從食衣住行等等細微的方

面，更加了解和日本人之間的差異。

 國際交流
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活動開始前，原先以為自己的日文程度尚可，對日本的影視娛樂也

算稍有認知，溝通交流或許不成問題，但實際對話之後也才深深體會到自

己在語言學習方面的不足，也有了想要持續精進日文的動力，未來若還能

有這樣的機會，也希望自己能以流利的日語應對。

交流過程中，我們先是互相介紹了觀光景點，看著不同的國度的風

光不禁心生嚮往，而日本的同學也對曾作為動畫電影「神隱少女」舞台的

九份充滿興趣，未來也希望能有帶著彼此實際走訪的機會。

在零食方面，我們享用了日方送來的許多美味的點心，例如曾經出

現在卡通「蠟筆小新」中的巧克比，或是形狀仿造500円硬幣的巧克力，

另一方面，我們贈送的蛋捲也大受好評，看著雙方堆滿桌如小山丘的食

物，對食物的愛好不分國籍。

在最後一天，我們彼此討論了那些跨國企業在台灣以及日本兩地店

家經營的差異，除了商品和價格有所不同外，店家的經營甚至是會員卡片

的折扣都有許多差異，也讓我們更理解兩地的生活差異。

最後的自由談話時間，彼此互相交流了各自的興趣以及愛好，在聊

天的過程中能找到同好十分開心，雖然對話時仍有許多不順暢之處，但彼

此都有努力將想說的話傳達給對方。

經過兩日的交流活動後，和日本的同學們交流了許多不同事物，也

非常高興國際處能辦理這樣的活動，若往後還能有機會，也希望能夠再次

參與。

健產一 黃喬萱

因為疫情的緣故，今年與日本德島文理大學的交流很遺憾只能透過

視訊來進行。會參加這個活動主要是因為我本身對日本的生活及文化很感

興趣，在加上之前被系上老師的話說服，所以決定鼓起勇氣，好好把握這

個難得的機會。雖然自己在閒暇之餘，會收看日本的節目或動畫，但對於

日語的涉略仍舊不深，真正學過日語，也只有在大一上修過兩門的日語通

識，學會了基本的五十音一些單詞和簡單的自我介紹，因此我也曾經非常

擔心自己沒有辦法順利的交流。

第一次參加這種活動其實對於很多事項都很陌生，但還好組長和組

員們都很互相幫忙，不僅在做簡報的部分大家都很認真負責，在為期兩天

的交流裡，也有懂日語的組員負責翻譯和傳達訊息，使得交流上很順利，

透過這個活動，也讓我有了與不一樣的人合作的機會，也是一個不錯的經

驗。

因為一些個人原因，我是沒有到校，而是自己在家視訊。最初我以

為這個活動就是將事先做好的影片播放給日本學生看，僅此而已，因為不

太會講日語，自己還有點暗自竊喜逃過了一劫，但沒想到最後還有一個交

流時間，其他人都是以組做交流，而我則是單槍匹馬。第一天活動，我單

獨和一個日本學生聊天，她很熱情的和我說著日語的“妳好”，其實我可

以回英文或揮手，但我卻遲遲不敢開口也不敢動作，只能看著她不斷微

笑，等待著其他人的救援，之後終於等到了永本老師打破這番沉默，她暫

時充當了我們之間的翻譯後，要我們用英語溝通就離開了。之後我勇敢的

開口了，但腦袋因為緊張，只能說著文法不對的破英文，有些詞彙還想不

起來，最後情急之下就比手劃腳，甚至是畫圖，這次視訊交流就在手忙腳

亂中結束了，我覺得十分的懊惱，還很難過認為自己不可能交到日本朋友

了。
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第二天的日台店家差異介紹結束後，又有單獨交流的活動，我懷著超級忐忑不安的心情，很害怕重演第一天的慘

況。但這次我決定打破沉默，我一開始就先和日本學生說明自己聽不懂日語的情況，並提出用英語交流的請求，雖然她

們也不是很擅長英語，但也接受了我的要求。我用著不流利的英語，偶爾混點日語單詞，再加上圖片輔助，總算能夠和

日本學生對話，了解我想知道的日本文化，以及她們的日常生活，最後甚至和她們成為了朋友，當下真的非常感動！！

很謝謝學校舉辦了這場活動，讓我這個日語菜鳥，能有和日本人交流的機會；也很感謝主辦老師的用心，才能使得

活動能夠流暢的進行，而沒有太多問題去拖延到時間。透過這次的活動我不僅結交了日本朋友，也認識學校裡更多的

人，並多了一個新的體驗，很推薦大家跨出舒適圈，勇敢參加這個活動。

公衛一乙 曹耘欣

我這次參加和日本大學一同在線上交談的活動，這是一個很特別的體驗，雖然因為科技的發達能夠認識來自許多不

同地區和文化的人，但是有時候遇到了卻不知如何與他人溝通，也會害怕語言不通會不會人家聽不懂或是造成人家的誤

會，像我這種英文和日文都不是特別好的人都會顧慮這些點，所以這次報名這個線上交流活動時我有點忐忑不安，怕我

會因為語言不通而浪費一個名額，結果後來我發現這次文化交流我根本不需要這麼緊張，因為一開始報名的單上就有寫

說不會日文也沒關係，就算比手畫腳也可以，而且我們好像每一組的組長都是應用外文系的，他們的日文真的是太厲害

了，所以其實一開始害怕語言不通的問題瞬間被解決。

然後這次活動讓我印象最深刻的地方有兩個，第一個是和他們交換看中午便當的時候，他們做的便當都太好看了，

每一個都五顏六色或是擁有造型，每一個都像是外面餐廳賣的程度，他們說是他們的媽媽做的，他們的媽媽都好厲害

啊，難怪我之前看網路上說日本的家庭主婦都要會做如此好看的便當，我以前一直以為那是唬人的，結果發現事實確實

真的如此，就算沒有自己準備便當的人，他們吃的都好健康，居然很多都吃沙拉，有一個日本的女生說他們超級常吃沙

拉的，好健康啊！！！難怪他們每一個都看起來如此的苗條。而且他們居然不知道冬瓜這個東西，太讓我震驚了。另一

個讓我比較有印象的則是和他們交換零食吃，他們的餅乾都好好吃啊！！！每一個糖果和餅乾都好特別，都是沒有吃過

的味道，連看起來非常平凡的餅乾都非常的好吃。

我認為這一次的活動非常的特別，而且也讓我發現了許多和日本不同的文化和飲食，也知道他們那邊很多有趣的事情，

這次活動真的是非常的推薦給大家！！！如果有時間一定要來參加一下啊。


